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杨澜主持开会，很简单，就讲大家今

天坐下来讨论一下慈善事业。介绍了一

下巴菲特和比尔·盖茨。巴菲特和比尔·
盖茨讲一讲他们怎么做慈善的。套话讲

得差不多了，就开始让底下人讨论。

杨澜就引导着让陈光标先问问题。

陈光标把问题变成了一个发言，开始讲

他是从什么时候开始做慈善的，经过了

一个什么样的过程。

接下来是柳传志，他先讲了自己做慈

善的宗旨，慈善首先要让身边的人幸福快

乐，这是柳总一贯主张的。第二点他说不

主张裸捐，然后说中国的国情和美国的国

情不同等。接下来应该是李连杰的发言，

他说慈善现在被你们这样来一做，好像就

变成了富人的事情，所以大家都紧盯着富

人，而实际上慈善是人人都应该做的。

那天中国企业家里很能讲的马云、

冯仑也没吭气。倒是张朝阳讲了一番不

客气的话。他讲得比较尖锐，也是说中

国的国情和美国的国情差异很大，做慈

善的环境也不同；并且中国的企业家和

美国的企业家也不同，中国的企业家现

在还是第一代，而比尔·盖茨和巴菲特为

代表的企业家已经是美国商业几百年发

展下来的产物。

陈发树讲自己有1000万的时候捐了

300万，有一个亿的时候捐了3000万等

等，有些话他之前也讲过。之后，王传福

说，做慈善不一定就是得捐钱。

这时候，金人庆讲了一下，大意是慈

善不可强求。同时又表扬了下政府，说

之前捐赠只免3%的税，他在财政部的时

候，一下子提高到了20%，这个减免额度

比美国都要厉害。

最后结束的时候，柳传志说，我还有

重要的话要讲。他说，不明白今天这个

会为什么弄成了闭门会议，结果现在外

界传得一塌糊涂。然后他说能不能干脆

就把今天大家的对话全部公开。巴菲特

和比尔·盖茨还是讲，我们这个聚会是保

密的，我们尊重每个人，并且保证每个人

的名字都不会被泄露出去。

接下来会议安排大家合影。然后就

到二楼吃自助餐去。过了一会儿王石和

老柳都到别的桌串桌去了，我趁他们不

在，就走了。（本文根据参会者口述整理

作者 李翔）

据《经济观察报》

这次巴比晚宴的时候，他们一开

始发出邀请我并没太在意。我刚从美

国回来，一到办公室，看桌子上放了一

个邀请函。大概内容就是邀请你参加

几月几号的慈善晚宴，共同探讨慈善

之道，后面注明是私人宴会，不会有媒

体参加，不会劝捐。看到传真时候我

就看到有一点问题了。我说他们两个

来中国进行慈善，媒体叫劝捐，他叫慈

善晚宴，有点占据道德制高点的意

味。因为我不相信巴菲特和比尔·盖

茨不了解中国国情。但是我看到新闻

说，他们在美国刚刚劝捐了20个人，而

一些中国富人，比如像陈光标也兴奋

起来了。接着他们就来到了中国。全

世界的大背景是，大家都在关注中国

经济，似乎中国最有钱，因此中国的富

人应该承担社会责任，这甚至是为世

界做表率。按照这个逻辑，当然中国

富人和企业家就应该去捐钱。但是对

我们来说就会感觉很不舒服。

首先，你们两个人请我们50个人

过去，大家还怎么对谈？首先就不公

平。那不是对谈，是你在布道。第二

个是我们两国的环境极不一样，比如

慈善环境、企业经营情况都不一样。

如果说你们来了，我们听从你们的号

召，像陈光标给你献见面礼那样踊跃

捐赠，那么你们在全世界都是英雄，大

家会觉得中国民营企业家那么坏，被

你们劝得都弃恶从善捐钱了。媒体肯

定这么讲，我们这些富人被感化了。

但是如果不捐，全国人民会吃掉我们，

国外媒体也会骂我们。这样我们没有

别的选择，要么Yes要么No。我就觉

得这样很混蛋。

两个人请我们50个人过去，那不是对谈，而是在布道。

日前，最新一期的《财富》（中文版）发

布“2010年最受赞赏的中国公司”榜单，泰

康人寿继2008、2009年之后，第三次荣膺

“2010最受赞赏的中国公司”，位列保险行

业榜单第3名。

自1997年，《财富》（中文版）杂志每年与

合益集团合作研究和发布“全球最受赞赏的

公司”排行榜，包含1个“全明星榜单”和19个

行业榜单。该榜单通过衡量产品服务地位、

长期投资价值、资产合理利用、创新能力、管

理质量、财务稳健程度、吸引和保留人才的能

力、社会责任和全球化经营的有效性等9项指

标，评出中国本土标杆企业，已成为全球公认

的评估公司声誉最有价值的工具之一。

公开数据显示，泰康人寿2009年全年

实现保费收入670.11亿元，新增客户302余

万，资产总额为 2014.19 亿元，税后利润

24.95亿元。规模背后增长能力同样可观，

泰康人寿综合投资收益率连续七年在行业

中名列前茅。另外，第三方调研显示，泰康

人寿客户服务满意度逐年提升。在公益投

入方面，泰康人寿一贯坚持参与公益事业

来践行企业社会责任，据不完全统计，公益

投入总金额已逾5000万元。 周靖

泰康人寿位列保险业第三

迟来的真相 亲历巴比晚宴纪实
2010年9月底，两位世界顶级富翁沃伦·巴菲特与比尔·盖茨来到北京邀请50位中

国富豪参加的一场“慈善晚宴”，时至今日，“晚宴”已经过去了一个月。近日，当时的一

位亲历者向媒体揭露了“晚宴”的诸多真相。

这种情况下，你说我们该怎么

办？因此最初我的反应是不能跟着起

哄。但是后来看到媒体越炒作越变

味——这也是中国社会的问题，我觉

得这次比尔·盖茨和巴菲特非常成功

的一点是，在中国，他们真的就变成了

上帝。炒作得太成功了，几乎就变成

了大家都在看谁会去，谁不会去。虽

然说名单不会公布，但是马上就有人

宣布自己接受了邀请。比如张欣。包

括吴征，他的观点是，巴菲特和比尔·
盖茨这次来得好，“这可是一个历史性

的时刻”，我当时听着特别不高兴。这

算什么历史性，它只是一部分中国商

人拿参加这个晚宴作为一种无上的荣

誉，另一部分被裹挟进来。

后来感觉到不去不行了。虽然我

不愿去，但我更不愿意被放在道德的

天平上被大家拷问。我决定还是去参

加，省得以后口水官司说不清楚。答

应参加之后，对方很神秘。他们说，现

在不通知地点，而是说到时候会通

知。然后就是要我的简历、照片和车

号，给我们发车证。除此之外也没有

人跟你交流其他问题。盖茨基金会的

电话也根本打不进去，好像全中国全

世界的人都在给他们打电话一样。

有人拿参加晚宴作为荣誉，另一些人则是被裹挟进来。

于是那天我就坐着我的皇冠车去

了。去了之后发现特别逗，停的都是

类似的车。我当时就想，中国最富有

的人都开着中产阶级的车来跟世界上

最富有的人吃饭

了。大家可能是刻意保持低调。

去的时候，因为不知道那个城堡

在什么地方，路上找了会儿，我还担心

会晚到。一到门口，看到那架势我吓

了一跳，庄园门口有上百个记

者，全部夹道拿

着相机在拍。

进 去

一看，就是

一 个 宴 会

厅 。 台 上

放 了 三 把

椅 子 ——

那 三 把 椅

子是杨澜、

巴 菲 特 和

比尔·盖茨

坐 的 。 台

下 一 排 4

个桌子，一

排 2 个桌子。我一看郭广昌已经坐

在那了，沈国军也在，还有胡葆森。

其实还是这些经常见面的人。再一

看陈发树也在，还有陈光标，这时候

陈光标就过来挨个散名片。他坐在

中间的主桌上。

一会儿柳传志也过来了。这时候

吴征走过来跟我说，有几年没见了，开

始跟我叨叨之前的一些事情。这时正

好李振福来了。他是诺华制药之前的

中国区总裁，我们俩就开始聊天儿。

陈光标又过来发名片。再等了一会

儿，牛根生来了，潘石屹两口子也来

了。王石过来看到我，就坐到了我旁

边。接着王传福、张朝阳、马云、戴志

康、马蔚华、李彦宏等都来了。除了企

业家，还有一些政府官员，比如金人

庆，还有民政部的部长李立国，还有李

连杰。还有一些人不认识，大概是做

慈善团体的。

不明白怎么成了闭门会，
结果外界传得一塌糊涂。

那天我就坐着我的皇冠车去，中国富人都开中产阶级的车。


